

# «DESACCORD»

Personne n'est une autorité suprême. Les gens recherchent des chefs, des prêtres, des gourous et des ermites en pensant qu'ils pourraient leur donner une recette pour vivre. Personne ne l'a. Personne ne peut vous connaître aussi bien que vous. Tout ce que vous pouvez espérer d'un être sage, c'est qu'il vous donne une direction initiale. Vous pouvez même passer des décennies à étudier l'enseignement d'un personnage extraordinaire, mais n'abandonnez pas votre dignité, votre indépendance et votre personnalité.

Il n'existe pas de simples recettes pour les choses de la vie. Il y a des chemins valables, quand bien même ils différeraient des voies respectées des anciens. La diversité est bonne pour la tradition. Trop souvent les aînés confondent le désaccord avec la déloyauté et punissent ceux qui ont une vision différente. Ils ne sont plus en contact avec le Tao mais plutôt avec des conventions. La panique que leur impose la mort prochaine fait peut-être qu'ils s'accrochent. Lorsque les responsables deviennent répressifs, c'est signe que leur temps arrive à sa fin.

Un proverbe à propos des vieux maîtres disait qu'ils étaient comme de l'acier enveloppé dans du coton : doux à l'extérieur, puissants à l'intérieur. Nous aimerions tous avoir des aînés comme eux. Mais trop souvent les vieux maîtres ont perdu le mandat du Tao. Mis à l'épreuve, ils ne sont plus que des os cassants enveloppés de graisse. Comment pourrions-nous respecter de telles personnes ?

Deng Ming-Dao  
Le Tao au jour le jour